

# VIH/SIDA/ITS, IV CONCASIDA Y IV ENCUENTRO DE PERSONAS QUI VIVEN CON VIH/S)DA

Rodrigo Simán Siri



### VIH/SIDA

El Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida (SIDA) es uno de los nadecimientos que mas recientemente se han descrito e indudablemente ha causado un gran impacto a nivel mundial. En el año de 1981 se identifico el VIH como el responsable de dicha condición que hace colansar el sistema inmunológico del ser humano y lo deia sin defensas para combatir microorganismos presentes en el medio ambiente. En El Salvador fue a portir de 1984 que se notifico el primer caso indicativo del VIH/SIDA, desde esa fecha la incidencia ha ido en aumento y los esfuerzos mundiales por encontrar una vacuna efectiva que destruya el virus han resultado inútiles.

A pesar que se cuenta con una gran cantidad de información sobre las formas de transmisión, la enidemia no cede y los casos de la infección se elevan exponencialmente cada día. Para frenar el avance de esta epidemia se requiere vencer a dos entidades: el virus y la ignorancia. Las investigaciones científicas y adelantos médicos han avanzado lo suficiente para conocer y amortiguar los efectos del SIDA pero la ignorancia sobre el tema esta siendo demostrada en cada nuevo caso de infección.

Desde el año 1984 hasta julio de 2005. El Salvador ha reportado un total de 15,609 casos de VIH-SIDA, de estos 8,461 corresponden a casos de VIH (+) y 7.148 casos de SIDA, evidenciándose un marcado ascenso de manera sostenida a portir del año 1991, mismo que obedece al cambio en la definición de caso según la clasificación de OPS/CARACAS, asimismo, los esfuerzos por parte del Ministerio de Salud para mejorar el registro de personas viviendo con VIH-SIDA en El Salvador se han visto refleiados a través de la notificación de nuevas infecciones

Los casos imperan en el sexo masculino, con 9.931 (64%) y al sexo femenino le un total de 5.678 casos (equivalente al 36%).

Hasta el mes de julio del 2005, el 43% de casos ocurre en muieres en edad fértil (15 a 49 años), situación que sugiere el inicio de actividad sexual a temprana edad.

El promedio anual de casos nuevos de VIH (+) reportados a partir del año 2000 es de 765 personas, y para SIDA es de 779.

Es de hacer notar que las mencionadas cifras son los casos notificados al Ministerio de Salud Pública v Asistencia Social, v al Instituto Salvadoreño del Seguro Social, no obstante según datos de ONUSIDA presentados a finales del año 2004, las estimaciones de Personas Viviendo con el VIH-SIDA en El Salvador, serian, alrededor, de 30.000 casos

## EODOL ATINOAMEDICANO

Del 7 al 11 de noviembre, nuestro país fue sede del III Foro Latinoamericano y del Caribe en VIH/SIDA/ITS, IV CONCASIDA y IV Encuentro de personas one viven con VIH/SIDA.

Por primera vez se realizaron tres eventos en un solo país, lo que convirtió a nuestra nación como el anfitrión del evento de mayor importancia sobre ITS/VIH/SIDA en toda Latinoamérica y El Caribe.



La organización del evento fue gracias al andamiaje de un Comité Organizador, mismo que estuvo conformado nor el Programa Nacional de ITS/VIH/SIDA del Ministerio de Salud Publica y Asistencia Social; asociaciones locales como: AtlacatlVivo Positivo, Entreamigos, Cemujer, Flor de Piedra, Comité Técnico Nacional en VIH/SIDA, Comité Coordinador de El Salvador (CCE). Asociación Nacional de la Empresa Privada (ANEP). Ministerio de Educación de El Salvador, así como también del comité regional centroamericano CONCASIDA



los miembros de la Comisión Nacional contra el SIDA de El Salvador (CONASIDA) quienes como entidad asesora del Ministerio de Saludcontribuyeron a la validación de la Política de Atención Integral a la Epidemia de VIH-SIDA, siendo este uno de los erandes loeros de la Comisión.



Dre. Della Cerón de Adullai

fodulo "H" 214, 25 A. Nte. Y I Calle Pte. Esquina opuest frente a parqueo de

1. Dediatra e Infectólogo. Jefe del Programa Nacional del IT&A'IB/&IDA del Ministerio de &ulad Dública y Asistencia &ocial (M&DA&). E-Mail: rsinan@nscos.sob.sv





Todo esto permitió la apertura de espacios de educación que permitieran al personal de salud, personas viviendo con VIH/SIDA, v activistas, para disponer de información científica actualizada en los cuatro grandes componentes en que se dividió el programa de actividades científicas: i) ciencias básicas y clínicas, ii) salud publica y epidemiología, iii) genero diversidad y derechos humanos, y iv) participación comunitaria y social, todo esto con el obietivo de crear una meior comprensión de la actual situación del VIH/SIDA en la región.

The property of the ball

Este encuentro permitió el intercambio de experiencias y el fortalecimiento de las respuestas nacionales y regionales ante la epidemia del VIH/SIDA



Dr. Luis Loures, Director adjunto de ONUSIDA

Asimismo se hicieron presentes

nersonalidades mundiales altamente

involucradas en la lucha contra el VIH/SIDA

como el Dr. Jim Kim Director del

Departamento de VIH/SIDA, OMS.





Dra Antonia Coello Novello Comisionada



Se contó con la participación de los Programas Nacionales de SIDA de todos los naíses de la región Latinoamericana. Redes Comunitarias, Sociedades Científicas de Latinoamérica y El Salvador, Agencias de Cooperación Externa, casas farmacéuticas, personas viviendo con VIH/SIDA, ONG's, parlamentarios, alcaldes, uniformados, religiosos, empresarios, agrupaciones de poblaciones vulnerables; entidades públicas de salud, educación, trabajo, medios de comunicación, y sociedad civil interesada en el tema.



Dr. Peter Piot Director ejecutivo ONUSIDA, quien vino en calidad de Secretario adjunto de las Naciones Unidas y a quien el Sr. Alcalde de San Salvador le hizo entrega de las llaves de la ciudad como huésped distinguido.

## CENTRO MEDICO SAN ANTONIO

Pediatra.

Dra. Flor de Maria de Vallecillos 🍴 Dra. Wendy Rivera de Alarcia Odontóloga

Dra, Morena Ramos de Caña Medicina General

Dr. Julio Alfredo Cañas Ortopeda

Final 29 Av. Norte Col. San Antonio Pasaje A # 1 Aunturtevenue, TEL.: 2272-8146





Paralelamente, los Presidentes de gobiernos de Centroamérica se comprometieron mediante la firma de la declaración de San Salvador, a unir esfuerzos y buscar políticas regionales para la lucha del VIH/SIDA.



Así también se dieron cita eventos artísticos; el Gran Concierto EXA "Unido a la lucha contra el SIDA" y la presentación del grupo Juanes, lo que permitó hacer un llamado de concientización a los ióvenes presentes para unirse a la lucha contra el SIDA.

## LOGROS ESPECÍFICOS

Las actividades realizadas durante los diferentes eventos se consideran altamente exitosas, por el hecho de: i) la presencia de 168 conferencistas del más alto nivel en los temas tratados: ii) haberse. impartido 158 conferencias científicas en los tiempos y fechas previamente estipuladas por el Comité Científico del Programa; iii) haberse inscrito 3110 personas al evento y la presencia de más de 4000 asistentes a las instalaciones de la Feria Internacional; iv) la participación de 33 países; v) 177 consultas médicas atendidas; vi) 345 periodistas acreditados; vii) el trabajo en coordinación con el Comité Organizador, de 300 estudiantes de medicina, como nersonal voluntario del Foro Latinoamericano.

La participación de los estudiantes de medicina fue un recurso de incalculable valor, tomando en consideración la enriquecedora experiencia adquirida durante el evento, creando así una nueva generación de galenos sensibilizados en la temática del VIH/SIDA.

Ha sido relevante el lanzamiento en El Salvador de la campaña de UNICEF "Únete por la Infancia, Únete con la Juventud, Únete para vencer al SIDA", misma que nace ante la urgente necesidad de llamar la atención y movilizar los recursos necesarios para brindar la respuesta hacia aquellos a quienes la epidemia del VIH/SIDA está impactando seriamente y a quienes se les ha negado la prevención, atención integral y protección necesaria para lograr la meta 6 de los Objetivos del Milenio en el año 2015. Nos referimos a los niños, las niñas y los y las jóvenes en nuestra región.

#### RETOS V DESAFÍOS

Después de estas jornadas de fructifera actividad han quedado como retos y desafíos por cumplir: i) el seguimiento a los compromisos adquiridos por parte de los gobiernos de la región Centroamericana plasmados en la Declaración de San Salvador, todo esto en función de minimizar los efectos de la epidemia; ii) la creación de un Comité Evaluador que garantice el cumplimiento de estos compromisos; iii) la protección, cuidado y anovo a los niños y niñas afectados por el VIH; iv) la creación de una nueva cultura de aceptación para quienes viven con VIH/SIDA.

Dado que el éxito de la prevención del VIH/SIDA depende del apovo de instituciones subernamentales. ONG's y organismos de cooperación externa, esperamos el trabajo articulado de todos estos actores, de quienes sabemos que contamos con su participación, que ya se vio reflejada en la organización de este Foro Latinoamericano.



- Tratamiento endóscopico de Infartilidad a imentancia sovial masculina călculos utinarios (sin herida
- Unicala dinecolódica